

GLOIRES NOUVELLES DU CATHOLICISME, ou *Éloges funèbres, vies et exemples de quelques grands catholiques dé-cédés dans la première moitié de ce siècle*. Ouvrage traduit de l'italien sous la direction de l'auteur. 1 vol. in-8..... 6 fr.

LA PHILOSOPHIE CHRÉTIENNE. 3 vol. in-8..... 16 fr.

«... Pour mettre en pleine lumière la vérité du dogme catholique et l'absurdité des systèmes philosophiques, le P. VENTURA déploie une érudition immense; il possède les écrits de tous les maîtres d'erreurs, depuis les premiers philosophes de l'antiquité jusqu'aux sophistes contemporains, et nous les fait connaître; il s'est nourri des Livres saints et des Pères, et nous prodigue les trésors qu'il y a puisés; ce ne sont pas quelques citations écourtées, ce sont de magnifiques expositions, où saint AUGUSTIN, saint THOMAS et les autres Docteurs nous découvrent le sens des Écritures, et nous font pénétrer dans les profondeurs du dogme. Voilà surtout ce qui caractérise l'enseignement du savant théatin; on y trouve sur chacun des points qu'il traite comme un résumé de toute la tradition, et les juges les plus compétents s'accordent à reconnaître que, parmi les prédicateurs les plus renommés, bien peu donnent au même degré l'intelligence de la doctrine catholique.

« Du Lac. »

Œuvres de Louis Moreau, conservateur de la Bibliothèque Mazarine :

CONSIDÉRATIONS SUR LA VRAIE DOCTRINE. 2^e édit., suivie de la 3^e édit. du **MATÉRIALISME PHRÉNOLOGIQUE**, 1 vol. in-12..... 3 fr.

TABLE : Insuffisance de la philosophie actuelle. — Hypothèse d'une religion nouvelle. — Vue sur le langage. — Principe vital des langues. — Progrès, altération et fixation des langues. — Une observation portée contre le clergé par un observateur de la Révolution française. — La foi est l'âme de l'intelligence et du génie. — L'amour est l'âme de la foi. — Unité fondamentale de la science de l'art et des institutions.

LA DESTINÉE DE L'HOMME, ou du Mal, de l'Épreuve et de la Stabilité future. 1 vol. in-12..... 3 fr. 50

Traductions du même auteur :

L'IMITATION DE N.-S. JÉSUS-CHRIST, traduction nouvelle accompagnée d'extraits des ouvrages des Pères, des Docteurs et des Saints. 3^e édit., 1 beau vol. imprimé en gros caractère sur papier glacé..... 4 fr.

LES CONFESIONS DE SAINT AUGUSTIN. 6^e édit., 1 vol. in-8 contenant le texte et la traduction..... 7 fr.

Cette traduction a été couronnée par l'Académie française.

Le Monde a publié sur ces divers ouvrages l'appréciation suivante :

« Les œuvres de M. MOREAU peuvent se diviser en deux séries : les traductions et les écrits originaux. Ceux-ci embrassent dans leur ensemble toute la philosophie chrétienne. Les *Considérations sur la vraie doctrine* en exposent les principes; le livre de la *Destinée de l'homme*, appliquant ces principes à la question fondamentale de toute philosophie, réfute radicalement toutes les écoles hétérodoxes, matérialistes, dont il nous fait connaître à fond les doctrines, telles que les ont formulées dans leurs écrits les plus célèbres des sophistes contemporains. L'opuscule sur le *Matérialisme phrénologique* et l'étude sur Saint-Martin, le *philosophe inconnu*, complètent cette réfutation, en dévoilant les erreurs et les dangers de la phrénologie et de l'illuminisme.

« M. L. MOREAU s'était préparé à ces travaux par ses belles traductions des *Confessions de saint Augustin* et de l'*Imitation*. La traduction des *Confessions* est presque devenue classique; c'est vraiment la seule de ce chef-d'œuvre immortel que la langue française puisse avouer... Je veux dire deux mots de sa traduction de l'*Imitation*.

« Les comparaisons sont toujours odieuses, et je n'en veux faire aucune. Il me sera bien permis cependant d'avouer qu'entre toutes les traductions de l'*Imitation* que j'ai pu étudier, je préfère celle de M. MOREAU; je ne puis ici qu'indiquer la principale raison de cette préférence. La plupart de ces traductions paraphrasent plutôt qu'elles ne traduisent le latin de l'*Imitation*. M. MOREAU s'attache, au contraire, à rendre le sens précis du texte, sans l'amplifier ni le restreindre.

« Du Lac. »

Œuvres complètes de saint François de Sales,

évêque et prince de Genève. Nouvelle édition revue par une société d'ecclésiastiques, 10 vol. in-8. 60 fr.

Ontologisme (l') jugé par le Saint-Siège, par le R. P. KLEUTGEN, de la Compagnie de Jésus; traduit de l'allemand avec l'autorisation de l'auteur par le R. P. C. SIERP, professeur de dogme au grand séminaire de Rouen. Br. in-8. 1 fr. 50

Des philosophes catholiques ont formé dans notre siècle une théorie des idées à laquelle ils ont donné eux-mêmes le nom d'Ontologisme, système dans lequel, après avoir prouvé la réalité objective des idées générales, on établit que ces idées ne sont pas des formes ou des modifications de notre âme, qu'elles ne sont rien de créé, qu'elles se concentrent dans l'être simplement dit, et que cet être infini est la première idée saisie par notre esprit, la lumière dans laquelle nous voyons toutes les vérités éternelles universelles et absolues. Les ontologistes disent donc que ces vérités éternelles ne peuvent avoir de réalité hors de l'essence éternelle; d'où ils concluent qu'elles ne subsistent qu'unies à la substance divine et que ce ne peut être que dans cette substance que nous les voyons.

La dissertation remarquable dont nous publions une traduction française est due au R. P. KLEUTGEN, qui habite Rome depuis un grand nombre d'années et jouit, en Allemagne, en Italie et en France d'une haute réputation comme savant et comme écrivain. Il y résume avec beaucoup de profondeur et de netteté une controverse philosophique qui a vivement agité les esprits en France. Il s'agit du jugement porté à Rome par la sacrée Congrégation du Saint-Office sur sept propositions appartenant à la philosophie. Ce jugement atteint l'ontologisme.

Ouvrages de A. Chassang, inspecteur général de l'Instruction publique, ancien maître des conférences de langue et littérature grecques à l'École normale supérieure, docteur ès-lettres, lauréat de l'Institut :
Nouveau Dictionnaire grec-français. 1 vol. grand in-8. 2^e édition. Rel. 15 fr.

DICIONNAIRE GREC-FRANÇAIS rédigé sur un plan nouveau, contenant tous les termes employés par les auteurs classiques, présentant un aperçu de la dérivation des mots dans la langue grecque. 1 vol. relié. . . 6 fr.

EXERCICES GRECS élémentaires et gradués en vue de l'étude simultanée de la grammaire et des racines, à l'usage des classes de 6^e et de 5^e. 1 vol. in-18. 2 fr. 50

GRAMMAIRE GRECQUE d'après les principes de la grammaire comparée. 1 vol. in-18, cart. 3 fr.

GRAMMAIRE GRECQUE (Abrégé de la) 1 fr. 50
— — (Premiers Éléments de). 1 vol. in-8, cart. 1 fr.

Où en sommes-nous ? par Mgr GAUME, protonotaire apostolique, docteur en théologie. 1 vol. in-8. 5 fr.

Lettre du Saint-Père à l'auteur.

PIE IX, PAPE.

A notre cher Fils Jean-Joseph GAUME, protonotaire apostolique, à Paris.

« Cher fils, Salut et Bénédiction Apostolique.

« Il Nous a été très-agréable de recevoir le récent ouvrage que vous Nous avez offert.

« Dans cet ouvrage intitulé : *Où en sommes-nous ?* vous vous êtes proposé de rechercher les causes et les remèdes des maux présents, et d'indiquer aux fideles une règle sûre et en rapport avec les dangers actuels pour orienter leur vie tout entière, et de les exciter à combattre vaillamment pour la Religion et pour la Justice.

« Nous vous félicitons d'avoir par ce travail, on ne peut plus opportun, atteint sagement et solidement le but que vous vous étiez proposé, et surtout d'avoir entièrement arraché le masque à la peste du Gallicanisme, du Césarisme, du Libéralisme, et d'avoir démontré la suprême nécessité d'élever la jeunesse dans l'intégrité de la foi et des mœurs et dans une sincère piété.

« C'est pourquoi Nous souhaitons à cet ouvrage un fruit qui réponde à votre zèle et à votre charité; et à vous la récompense pro-

mise aux serviteurs fidèles, qui font fructifier pour le Seigneur les talents qu'ils ont reçus.

« Dès aujourd'hui, comme présage de la faveur divine, et comme gage de Notre Paternelle Bienveillance, Nous vous donnons, dans l'effusion de Notre cœur, la Bénédiction Apostolique.

« Donné à Rome, chez saint Pierre, le 15 janvier 1872.

« De Notre Pontificat la vingt-sixième année. PIER IX, Pape. »

Papauté (de la), par Mgr GERBET. Br. in-8..... 1 fr.

Parfait (le) **Domestique**, par M. D'EXAUVILLEZ. 1 vol.
in-18..... 80 c.

Les maîtres et les serviteurs puiseront dans ce livre d'utiles leçons et pourront y apprendre leurs véritables devoirs et cette vérité, trop souvent oubliée, que les bons maîtres font les bons serviteurs.

Parfum (le) **de Rome**, par Louis VEULLOT. 7^e édition,
2 vol. in-12..... 7 fr.

Paris pendant les deux sièges, par L. VEULLOT.
2 vol. in-12..... 7 fr.

Paris, son passé, son présent, son avenir, par Mgr Gaume.
Br. in-18..... 15 c.

Pèlerinage en Terre-Sainte, par J.-G. D'AQUIN. 1 vol.
in-8..... 6 fr.

Pères de l'Église, éditions conformes à celles des
Bénédictins de Saint-Maur.

ŒUVRES COMPLÈTES DE SAINT CHRYSOSTOME (grec et latin). 13 vol. in-folio, reproduits en 26 livraisons gr.
in-8, à 2 colonnes..... 400 fr.

— SAINT AUGUSTIN (texte latin). 11 vol. in-folio, reproduits en 22 livraisons gr. in-8, à 2 colonnes.. 240 fr.

— SAINT BASILE (grec et latin). 3 vol. in-folio, reproduits en 6 livraisons gr. in-8, à 2 colonnes... 90 fr.

— SAINT BERNARD (texte latin). 2 vol. in-folio, reproduits en 4 livraisons gr. in-8, à 2 colonnes..... 60 fr.

Nous n'avons plus à faire connaître nos éditions des Pères de l'Église. L'accueil qu'elles ont reçu et le jugement qu'en a porté le public éclairé leur sont trop favorables pour qu'il soit besoin désormais que nous en rendions un compte détaillé.

On a bien voulu nous rendre de toutes parts le témoignage que le beau travail des Bénédictins, loin d'avoir rien perdu entre nos mains, avait reçu toutes les améliorations dont il était encore susceptible, et que le résultat dépassait de beaucoup nos promesses.

Mais, nous pouvons le dire, si nos éditions ont obtenu un tel suffrage, nous avons fait tout ce qu'il était moralement possible de faire pour les rendre dignes des grands génies dont elles reproduisent les écrits.

Les Tables, qui sont un objet si important pour des ouvrages considérables, ont une supériorité incontestable sur celles des Bénédictins, non-seulement par le nombre d'articles qu'elles renferment, mais encore par une meilleure distribution des matières et par une exactitude plus grande dans les citations.

Ces quatre beaux ouvrages sont semblables pour le format, le caractère, le papier, et les mêmes soins ont été apportés à tous. Quant à la marche suivie dans la partie intellectuelle de nos travaux, on peut consulter nos diverses Préfaces et Avertissements, où elle est exposée et où se trouve aussi une indication sommaire des améliorations introduites.

Peur (la) **du Pape**, par Mgr GAUME. Br. in-8... 80 c.

Philosophie (la) **chrétienne**, par le R. P. VENTURA.
3 vol. in-8..... 16 fr.

Philosophie (la) **scolastique**, par le R. P. KLEUTGEN, de la Compagnie de Jésus, publiée en Allemagne et à Rome avec l'approbation de l'autorité ecclésiastique, traduite avec l'autorisation de l'auteur, par le R. P. Constant SIERP, de la Congrégation des Sacrés-Cœurs, dite de Picpus, professeur de dogme au grand séminaire de Rouen. 4 vol. in-8..... 24 fr.

En publiant une traduction française du savant ouvrage que le R. P. KLEUTGEN a consacré à la défense de la philosophie scolastique, nous avons la conscience de faire une œuvre éminemment utile

à la cause de l'Église et des sciences ecclésiastiques. L'instabilité des systèmes philosophiques dont notre siècle surtout a vu le triste spectacle, les dissidences profondes et regrettables qui règnent entre les philosophes chrétiens eux-mêmes, tout semble prouver avec évidence qu'on a eu tort de briser avec l'enseignement traditionnel pour se frayer des voies nouvelles. Beaucoup d'esprits avides de vérité, mais dégoûtés des systèmes nouveaux qui, tour à tour, ont régné sur les intelligences, tournent les regards vers le moyen âge et vers sa philosophie qui fut autrefois l'honneur de l'Église. On ne peut le contester, un grand mouvement se produit à cet égard dans les écoles catholiques : beaucoup de préjugés trop longtemps nourris contre la philosophie scolastique commencent à tomber. Il n'est plus permis aujourd'hui d'ignorer les principes de cette grande école et de parler avec dédain de ses doctrines lumineuses.

Or, dans ces circonstances, rien ne peut être plus désirable que la publication d'un ouvrage dans lequel ces doctrines se trouvent exposées et défendues avec beaucoup de profondeur et une rare clarté.

« Parmi ceux qui ont écrit, à notre époque, sur les matières philosophiques, » disait, en 1864, la *Revue des sciences ecclésiastiques*, « figure avec éclat le R. P. KLEUTGEN. Nous ne craignons pas de dire qu'il tient incontestablement le premier rang. La publication de son ouvrage, consacré à la défense de la théologie et de la philosophie anciennes, fut saluée en Allemagne comme l'*aurora d'une ère nouvelle* pour les sciences ecclésiastiques, surtout pour la philosophie. Dans les journaux scientifiques de l'Allemagne les plus accrédités, les savants, après un examen approfondi de ce travail, ont porté sur lui un jugement non-seulement favorable, mais encore exprimé avec une vive admiration et avec des éloges dont les revues scientifiques de ce pays ne sont guère prodigues. Une de ces revues l'a appelé un ouvrage destiné à faire époque. » — « Le R. P. KLEUTGEN, » disait en 1864 l'*Indicateur littéraire* de Munster, revue bibliographique très-renommée en Allemagne et même en France, « fut le premier qui, il y a douze ans, entreprit de réhabiliter scientifiquement la théologie et la philosophie d'autrefois... Et il le fit avec une érudition si vaste et si profonde, avec tant de clarté et de vigueur dans les démonstrations, avec tant de calme, de goût, d'élevation de pensée, avec tant de dignité et de profondeur, que ces qualités, jointes à la nouveauté et à l'importance de la matière, doivent porter les amis et même les adversaires à saluer cet ouvrage comme un livre destiné à faire époque. »

Pie IX et les Études classiques, par Mgr GAUME.
1 vol. in-12..... 1 fr. 50

Lettre de S. G. Mgr de Ladoue, évêque de Nevers.

A Mgr GAUME, Protonotaire apostolique.

« NEVERS, le 26 novembre 1874.

« Cher seigneur et vénérable ami,

« J'ai reçu avec reconnaissance l'opuscule que vous m'avez adressé : *Pie IX et les Études classiques*, et je me suis empressé de le lire. Vous avez résumé dans cet écrit substantiel et lumineux les résultats de vos longues études, de vos recherches consciencieuses sur une question de la plus haute importance. C'est dans le diocèse de Nevers que vous avez commencé à prêcher la croisade destinée à délivrer, non le tombeau du Christ, mais son berceau, les Bethléem d'où sortent les générations chrétiennes ; l'évêque de cet heureux diocèse ne saurait donc s'empêcher de vous féliciter pour le passé, de vous encourager pour l'avenir.

« Au moment de la Renaissance, au xv^e siècle, l'Europe eut à subir une invasion plus redoutable encore que l'invasion musulmane. Le cimetière des Turcs n'abattait que les corps ; la rénovation païenne tendait à pervertir les âmes. A partir de cette époque, en effet, les efforts de la nouvelle école ne semblèrent avoir d'autre but que de déprécier les œuvres de la civilisation chrétienne, en exaltant les œuvres de la prétendue civilisation païenne. L'histoire ne fut entre leurs mains qu'une habile conspiration contre la vérité ; les glorieuses annales des Pontifes romains, les vies admirables des héros chrétiens furent indignement travesties ; la philosophie des Pères, des docteurs, des théologiens ; les œuvres des poètes inspirés par l'esprit de l'Évangile furent mises au-dessous des productions païennes d'Athènes et de Rome ; les chefs-d'œuvre de notre littérature nationale, qui ne le cèdent en rien aux épopées antiques, furent relégués dans un oubli profond, d'où la science moderne a bien de la peine à les faire sortir. Quand on songe qu'il n'y a peut-être pas encore aujourd'hui une maison d'éducation chrétienne où l'on parle de la Chanson de Roland ! L'architecture fut flétrie du nom de gothique et considérée comme barbare ; la sculpture, la peinture où respirait le souffle le plus pur du génie chrétien, furent considérées comme indignes d'être proposées pour modèles. Les institutions sociales de l'antiquité furent exaltées au préjudice des institutions chrétiennes. Le latin chrétien mérita par-dessus tout l'avathème des

littérateurs puristes de la Renaissance. Sous l'influence de ces funestes doctrines, l'enseignement de la jeunesse devint plus païen que chrétien. Est-il étonnant que le xviii^e siècle ait abouti à la catastrophe de 93 ? Heureusement, le xix^e a commencé par un acte de merveilleuse réaction qui a providentiellement pris le nom de *Génie du Christianisme*. Avec les *Martyrs*, on a commencé à comprendre qu'il pouvait y avoir une poésie chrétienne aussi belle que celle de l'antiquité.

« Le livre du *Pape* a glorieusement réhabilité le moyen âge et les Papes; l'architecture gothique et les arts du moyen âge ont trouvé des vengeurs éloquents; on peut dire que, sous ces divers rapports, la victoire est gagnée.

« Vous avez entrepris, cher et vénéré seigneur, de réhabiliter le latin chrétien, la littérature chrétienne, la poésie de l'Église. Non content de la théorie, vous avez abordé le côté pratique de la question. Vous avez mis entre les mains des professeurs et des élèves les plus beaux modèles, je dirai les chefs-d'œuvre de la littérature et de la poésie inspirés par le souffle de l'Évangile. Vos éloquents écrits ont soulevé de nombreuses contradictions; on vous a accusé d'être novateur, presque révolutionnaire! Vous avez déjà reçu un précieux encouragement par la publication de l'Encyclique *Inter multiplices*, dont vous connaissez, comme moi, l'histoire. Nous étions ensemble à Rome quand cet acte pontifical fut promulgué, et vous pouvez en apprécier le sens et la portée. Vous venez d'en recevoir un nouveau tout personnel, ce dernier aussi explicite que vous pouviez le désirer. Pie IX, dans le Bref qu'il vient de vous adresser, sanctionne de son autorité pontificale la ligne de conduite que vous aviez tracée. Après cette solennelle manifestation, la cause du latin chrétien, intimement liée à la régénération de l'enseignement, est gagnée. On peut dire : *Roma locuta est, causa finita est*. Ce que je puis vous affirmer, c'est qu'elle est finie dans le diocèse de Nevers. Le clergé de ce diocèse que vous connaissez bien, et où vous avez laissé de si profondes sympathies, a hautement manifesté ses sentiments dans le synode tenu au commencement de septembre.

« Nos maisons d'éducation, qui étaient entrées dans la voie que vous avez ouverte, vont y marcher d'un pas plus résolu. Les heureux résultats déjà obtenus iront se développant; aussi, quand vous viendrez nous revoir, vous pourrez vous assurer par vous-même que vous n'avez pas travaillé en vain.

« Je fais des vœux pour que ceux qui sont encore en défiance lisent sans préjugés votre dernier ouvrage. Il me paraît difficile qu'ils

puissent résister à la force entraînante de vos arguments et des autorités que vous citez.

« Recevez, cher et digne ami, l'assurance de mon affectueux dévouement en Notre-Seigneur.

« † TH. CAS., Év. de Nevers. »

Piémont (le) dans les États de l'Église, par

E. VEULLOT. 1 vol. in-12..... 4 fr.

Sous ce titre, M. E. VEULLOT a condensé en un volume tous les éléments d'une histoire complète des événements dont l'Italie est le théâtre depuis la campagne de 1859. L'auteur suit pas à pas et jour par jour tous les événements qui ont marqué cette histoire.

Son livre joint à l'exactitude la plus scrupuleuse des faits un intérêt profond. Il sera lu avec fruit par la jeunesse, par les soldats, par tous ceux dont le cœur est sympathique aux sentiments généreux de patriotisme et de dévouement, de charité et d'héroïsme.

Pierre (la) de touche des nouvelles doctrines, par

M. D'EXAUVILLEZ. 1 vol. in-12..... 1 fr.

Ce livre a été composé pour les bibliothèques paroissiales.

Sous une forme attrayante et simple l'auteur fait ressortir la fausseté des doctrines antireligieuses et antisociales propagées dans les campagnes par les agents de la mauvaise presse.

SOMMAIRE DE LA TABLE.

La raison ne suffit pas pour faire un honnête homme. — La meilleure politique est toujours celle qui est la plus conforme à la loi de Dieu. — Les prêtres n'ont rien changé à la religion telle que Jésus-Christ l'a établie. — Il ne suffit pas d'être honnête homme. — Réponse à toutes les objections contre la confession. — Accusations contre les prêtres. — Belle conduite du clergé pendant la révolution de 93. — Services rendus par les prêtres à la société. — On ne peut pas dire que toutes les opinions sont respectables. — De bonnes lois et une sage administration ne suffisent pas pour assurer la prospérité des États. Récits, histoires, exemples.

Pieux (le) hébraïsant, contenant les principales prières chrétiennes et un abrégé du catéchisme catholique en hébreu ponctué, avec le latin en regard, accompagné de notes critiques et grammaticales sur le texte

hébreu, par le chevalier D.-L.-B. DRACH, docteur ès lettres, membre de la Société asiatique de Paris. 1 vol. in-12..... 3 fr.

L'étude de l'hébreu, si utile aux sciences sacrées, est très-négligée en France. Le chevalier DRACH, ancien rabbin, a entrepris de donner à l'étudiant en théologie un guide très-court, très-pratique et très-sûr pour l'initier rapidement aux secrets et aux beautés de la langue hébraïque, qu'il parle et écrit depuis son enfance et dans laquelle il a longtemps enseigné dans la synagogue.

Après avoir, dans une courte et savante préface, montré l'insuffisance de l'hébreu biblique, et la nécessité de recourir à la langue rabbinique ou néo-hébreu, les tentatives des rabbins de notre ère pour ramener la langue hébraïque à une certaine pureté, indiqué les livres dans lesquels a été conservée la langue parlée par les Juifs vers le temps de leur dispersion définitive, fait connaître dans quel idiome sont rédigés les catéchismes hébreux d'Abraham Yaghel et de J.-B. Jonas, le chevalier DRACH donne une excellente traduction approuvée à Rome des prières les plus usuelles et d'un abrégé de la doctrine catholique imprimés en latin avec le texte hébreu en regard. Citons entre autres :

Oratio Dominicalis; Ave Maria; Credo; Decem Præcepta Dei; Sex Præcepta Ecclesiæ; Confiteor; Salutatio angelica; Actus Fidei, Spei, Charitatis; Benedictio mensæ; Memorare; Litanis Lauretanae, etc.; Septem Sacramenta; Septem dona Spiritus sancti; Septem opera misericordiæ spiritualia; Octo Beatitudines; de Peccato, etc.

L'auteur s'en est tenu autant que possible à l'hébreu de la Bible, ne recourant au rabbinique que lorsqu'il y était absolument forcé.

TABLE DES MATIÈRES.

Insuffisance de l'hébreu biblique. — Les premiers fidèles de la Judée parlaient un idiome différent de l'hébreu. — Notre-Seigneur lui-même se servait de cet idiome de sa nation. — Saint Matthieu et saint Paul écrivaient en syro-jérusalémite; — Saint Jean et saint Luc, en grec; — Saint Marc, en latin. — Livres dans lesquels a été conservée la langue parlée par les Juifs vers le temps de leur dispersion définitive. — Tentatives des rabbins des premiers siècles de notre ère pour ramener la langue hébraïque à une certaine pureté. — Le Talmud assigne à la langue grecque le premier rang après l'hébreu. — L'hébreu mischnique. — Il s'est corrompu à son tour. — Langue rabbinique ou néo-hébreu. — Importance et utilité de cette langue. —

Catéchismes hébreux d'Abraham Yaghel et de Jean-Baptiste Jonas. — La nécessité de l'hébreu reconnue de nos jours. — Thèse du célèbre hébraisant de Rossi, prouvant que Notre-Seigneur Jésus-Christ parlait la langue vulgaire de la nation juive du temps de sa vie terrestre. — Preuves que saint Matthieu a rédigé son Évangile en hébreu. — Preuves que saint Paul faisait usage de la langue de ses conationaux. — Preuves que saint Jean a écrit son Évangile en grec. — Preuves que saint Marc a écrit son Évangile en latin. — Textes de saint Grégoire de Nazianze expliqués. — Anciennes traditions hébraïques qui prouvent la vérité de la sainte religion catholique. — Prières usuelles; Ave, Credo, Decem Præcepta Dei, etc. — Formulaire de prières attribué à Esdras et aux docteurs de la grande synagogue. — Prières de la synagogue en chaldéen. — Symbole de la synagogue composé des treize articles fixés par Maimonide. — De la dénomination *Missa*, et de son étymologie hébraïque. — Saint Michel, son rang dans la hiérarchie céleste. — Noms hébreux de saint Pierre et de saint Paul. — Véritable prononciation du nom tétragrammaton. — Termes hébreux qui ont rapport à l'imprimerie et à la librairie.

Plain-Chant (1e) et la Liturgie, traduit de l'allemand, par l'abbé WOLTER. Broch. gr. in-8.... 1 fr. 50

Plan de Rome ancienne et moderne et des Catacombes. 2 feuilles in-plano..... 2 fr.

Plans (Nouveaux) de Prônes, de Sermons, de Méditations et d'Instructions familiaères, contenant plusieurs sujets pour chaque Dimanche de l'année et pour les Fêtes fixes et mobiles, à l'usage de tous les ecclésiastiques chargés de la conduite des âmes, avec approbation de Mgr l'archevêque de Paris. 3^e édition, 1 vol. in-12..... 3 fr.

Portraits littéraires, par Léon GAUTIER. 1 vol. in-12..... 4 fr.

PREMIÈRE PARTIE: Chateaubriand. — Mgr Gerbet. — Le P. Faber. — Ed. Ourliac. — Louis Veuillot. — M. de Montalembert. — Mgr Plantier. — Aug. Nicolas. — M^{me} Auguste Craven.

DEUXIÈME PARTIE : Victor Hugo. — Lamartine. — Taine. — Ponsard. — Charles Blanc. — M. Dupin. — Erckmann-Chatrian. — Gustave Doré. — La Poésie et les Romans contemporains.

TROISIÈME PARTIE : L'Art. — La Science. — L'Histoire. — L'Industrie. — La Guerre. — Les Livres populaires.

Tels sont les sujets, aussi intéressants que variés, que traite l'auteur de cet ouvrage. Publiées déjà, en grande partie, dans le journal *le Monde*, où elles ont été fort remarquées, ces Études ont reparu en volume, classées méthodiquement et soigneusement révisées.

M. Léon GAUMIER, qui n'a pas tardé à tenir les promesses qu'annonçaient ses débuts comme savant et comme écrivain, marque la maturité de son talent dans ce livre, où brillent d'un égal éclat la foi ardente de l'apologiste catholique, l'impartialité du critique et l'art du peintre.

Prælectiones theologicæ, quas in Collegio Romano Societatis Jesu habebat Joannes PERRONE, S. J. Nouvelle édition autorisée par l'auteur, et enrichie de notes complètement inédites et d'une Table générale des matières. 4 vol. in-8..... 20 fr.

Le Saint-Père a daigné accepter la dédicace de ce remarquable cours de théologie, honoré des éloges de la presse catholique du monde entier.

La méthode du P. PERRONE, sans cesser d'être scolastique dans le texte, acquiert, dans des notes d'une abondance et d'une érudition prodigieuses, la forme la plus goûtée de nos jours, la seule peut-être accessible aux esprits de notre temps.

Préparation (la) à la mort, ou Considérations sur les vérités éternelles; ouvrage pouvant servir à tous pour la méditation et aux prêtres pour la prédication, par saint ALPHONSE DE LIGUORI, docteur de l'Église; traduction nouvelle par le R. P. E. PLADYS, rédemptoriste. 1 vol. in-12..... 2 fr. 50

Prières de la foi, appropriées aux besoins, aux états divers de la vie et aux principaux mystères que l'Église célèbre dans l'année, par l'abbé BUSSON. 1 volume in-18..... 2 fr.

Prières du Chrétien, Prières durant la Messe, Ordo Missæ, Vêpres et Complies; Proses en l'honneur de la sainte Vierge; Prières pendant le Salut; Prières du matin, du soir, pour la Confession, pour la Communion; *Miserere mei*, *Dies iræ*, Litanies du S. C., amende honorable, cantique national. 1 vol. in-32. Rel. imit. cuir de Russie..... 1 fr. 50
— relié toile tr. rouges..... 80 c.

APPROBATION

« Nous nous empressons de signaler aux fidèles de notre diocèse un charmant petit recueil qui vient de publier la maison GAUME. Cet opuscule, intitulé *les Prières du Chrétien*, renferme l'Ordinaire de la Messe, ainsi que les psaumes et les hymnes les plus usités. Cette édition est d'un format gracieux et fort commode : elle se recommande donc d'elle-même aux personnes qui désirent avoir un joli petit Manuel pour suivre les chants et les prières liturgiques dans les cérémonies religieuses, et particulièrement dans les saluts du Saint-Sacrement.

« Rodez, le 18 août 1877.

« † ERNEST, évêque de Rodez et de Vabres. »

Profanation (la) du Dimanche, considérée au point de vue de la Religion, de la Société, de la Famille, de la Liberté, du Bien-Être, de la Dignité humaine et de la Santé, par Mgr GAUME, 3^e édit. 1 vol. in-18. 1 fr. 30

Prosateurs et Poètes français des XVII^e, XVIII^e et XIX^e siècles, par Frédéric GODEFROY, lauréat de l'Académie française. 3 vol. in-12..... 12 fr.
Cet ouvrage comprend :

- 1^o PROSATEURS FRANÇAIS (les) DES XVII^e ET XVIII^e SIÈCLES.
1 vol. in-12..... 4 fr.
- 2^o POÈTES FRANÇAIS (les) DES XVII^e, XVIII^e ET XIX^e SIÈCLES.
1 vol. in-12..... 4 fr.
- 3^o PROSATEURS FRANÇAIS (les) DU XIX^e SIÈCLE. 1 vol. in-12..... 4 fr.

Ces trois volumes sont intermédiaires entre les *Cours classiques* et l'*Histoire de la littérature française*. Ils sont adoptés par le Ministère de l'Instruction publique pour être donnés en prix dans les lycées et collèges. Très-instructifs et très-intéressants, ils conviennent aussi aux bibliothèques municipales, scolaires, paroissiales. Ils peuvent être très-avantageusement offerts comme livres d'étrennes.

Psaumes (les), traduits et annotés par M. l'abbé A. GAUME, chanoine de Paris. 1 vol. in-32..... 1 fr. 50

Cette édition miniature est la seule publiée dans ce format. Les hommes de goût aimeront à trouver réunis dans ce volume microscopique ces chants sacrés qui répondent à toutes les joies, à toutes les tristesses de la vie, et fournissent au cœur sincère des sources inépuisables de foi, d'espérance et de charité.

Puissance (de la) **ecclésiastique** dans ses rapports avec les souverainetés temporelles, traduit de l'italien du R. P. Jean-Antoine BIANCHI, de Lucques, par A.-C. PELTIER, chanoine de Reims. 2 forts vol. in-8... 14 fr.

Ce Traité est le complément nécessaire de toutes les éditions des OEuvres de BOSSUET.

ABRÉGÉ DE LA TABLE DES MATIÈRES.

LIVRE I. Exposition et justification du sentiment commun des écoles catholiques et de l'Université de Paris sur les rapports de la puissance ecclésiastique avec la puissance temporelle, et déclarations des conciles généraux. — LIVRE II. Récit et justification des actes et décrets de Grégoire VII contre Henri IV, roi de Germanie. — LIVRE III. Témoignages de l'Écriture; tradition; sentiment des Pères de l'Église. — LIVRE IV. Réponse aux exemples et aux autorités cités par Bossuet. — LIVRE V. Examen de la translation de l'empire des Romains aux Français et des Français aux Allemands; discussion des témoignages des écrivains catholiques et des documents relatifs au pouvoir indirect de l'Église. — LIVRE VI. Usage fait par les Papes de leur pouvoir indirect depuis la fin du XI^e siècle jusqu'au XVIII^e. Justification des sentences de déposition prononcées par eux dans cet intervalle.

Questions d'histoire contemporaine, par Eugène VEUILLOT. 1 fort vol. in-8..... 6 fr.

Cet ouvrage est, à beaucoup d'égards, le complément nécessaire des *Mélanges* de M. Louis Veillot. L'auteur a donné une grande place à l'examen des doctrines socialistes, communistes et phalanstériennes. Cette étude, pleine d'aperçus ingénieux, de révélations curieuses et de traits piquants, n'a rien perdu de l'intérêt qu'elle offrit il y a quelques années aux lecteurs de l'*Univers*. M. Eugène VEUILLOT l'a augmentée de nombreux chapitres inédits, et la démonstration qu'il a voulu faire est complète.

TABLE.

Comment M. Thiers écrit l'histoire. — Réfutation des erreurs de fait et de jugement commises par M. Thiers au sujet des guerres de l'Ouest, dans son *Histoire de la Révolution française*. — La Vendée et la Révolution. — La Révolution européenne en Suisse et le Sonderbund. — Sur le socialisme et le phalanstère. — Idées phalanstériennes sur l'action de la Providence. — Les fêtes phalanstériennes. — Écarts de la *Démocratie pacifique*. — La Cosmogonie de Fourier. — Le Christianisme du phalanstère. — Observations complémentaires. — Un Voyage en Icarie (Essai de socialisme pratique). — I. Le départ. — II. L'épreuve. — M. Proudhon et la Banque d'échange. — M. Pierre Leroux et le Circulus. — Un Naufrage au Texas. — Les Conclusions du socialisme. — Entre socialistes. — M. Pierre Leroux, M. Considérant, M. Proudhon, M. Louis Blanc, M. Cabet et autres communistes. — Les pionniers du socialisme. — Robert Owen et Saint-Simon. — Note sur un pamphlet. — La presse marchande. — Le *Journal des Débats* et l'athéisme. — Le clergé et les affaires du siècle. — Le drapeau blanc et les cocardiers. — La république française et la république romaine.

Raison (la) **philosophique** et la **Raison catholique**, Conférences et Sermons prêchés à Paris par le P. VENTURA DE RAULICA. 3 vol. in-8. T. I, II, IV. 18 fr. (Le tome III est épuisé.)

Rapports (des) **de l'Homme avec le Démon**, essai historique et philosophique, par Joseph BIZOUARD, avocat. 6 vol. in-8..... 40 fr.

La *Bibliographie catholique* termine ainsi l'examen de cet ouvrage dont Mgr Cousser, archevêque de Reims, avait jugé la publication utile et opportune :

« On n'avait pas encore embrassé d'un aussi vaste et aussi ferme regard tout l'ensemble des superstitions humaines. Après tant d'illustres démonologues, M. BIZOUARD a cru qu'il y avait encore, historiquement et philosophiquement, beaucoup à faire : sans crainte donc de rompre en visière avec les préjugés du siècle ou de froisser les susceptibilités trop timides, il a voulu construire, pour la confusion de Satan et de ses séides, l'édifice dont il trouvait les matériaux épars dans tous les siècles. Son courage et sa science l'ont bien servi. »

Le *naturalisme* est l'une des erreurs capitales de notre temps : on ne veut plus du *surnaturel*, on nie jusqu'à la *possibilité du miracle*, on repousse toute intervention de Dieu ou d'êtres supérieurs à l'homme dans les affaires humaines, le *surnaturel* et le *surhumain*, c'est-à-dire les faits *surnaturels* qui suspendent les lois physiques, et les faits *surhumains* qui résultent de l'emploi de ces lois pour opérer des actes supérieurs à tout pouvoir humain. D'un autre côté, il y a des hommes qui confondent le surhumain avec le surnaturel, et qui, entrant en rapport avec les puissances supérieures à l'homme, se laissent ainsi séduire, et prétendent établir une nouvelle religion. Le *naturalisme* sape par la base toute religion, le *spiritisme* établit une religion satanique et renouvelle l'antique idolâtrie.

L'histoire en main, M. BIZOUARD, s'occupant particulièrement du *surhumain*, prouve que de tout temps des puissances supérieures à l'homme ont fait sentir leur action : il examine l'un après l'autre les prétendus miracles, les prodiges de l'idolâtrie ; il fait une étude approfondie de la magie, de la sorcellerie, des possessions, du magnétisme, du spiritisme, et de diverses hérésies qui se rattachent à cette dernière forme du surhumain, et, discutant tous les témoignages, étudiant tous les faits, il arrive à cette conclusion inattaquable : l'existence *partout* et en *tout temps* du *surnaturel* et du *surhumain*. « Nier l'un et l'autre, dit-il, ou vouloir les expliquer physiquement, c'est une erreur aussi insigne que funeste dans ses conséquences. Admettre surtout les prodiges sataniques comme divins, y recourir pour établir un nouveau culte et organiser un état social nouveau, c'est le très-antique et détestable projet de tous ceux que l'auteur de ces prodiges a séduits dans tous les temps. S'il parvenait un jour à réussir, ce serait la ruine universelle. »

Pie IX, dans un grand nombre d'actes émanés de lui, a condamné le *naturalisme*, le *matérialisme* et le *panthéisme*. L'ouvrage de M. BIZOUARD fournit les plus riches matériaux pour l'étude de ces sujets, surtout dans les deux derniers volumes et dans la dernière

partie du quatrième, qui s'occupent des faits contemporains et qui les discutent.

L'ouvrage tout entier se partage en 36 livres. Les quatre premiers traitent des temps où régnait l'idolâtrie ; le cinquième s'occupe des temps du moyen âge, du cinquième au quinzième siècle ; du sixième au quinzième livre, l'auteur fait l'histoire de la magie et de la sorcellerie pendant le quinzième, le seizième et le dix-septième siècle ; les livres XVI à XXII sont consacrés au dix-huitième siècle, et le reste au dix-neuvième. Une simple nomenclature donnera l'idée des matières contenues dans ces derniers livres : fils électriques, divination ou seconde vue, possessions et obsessions, toucheurs et guérisseurs, infestation de maisons par des esprits, baguettes tournantes, somnambulisme, magnétisme (six livres consacrés au magnétisme), les *Vintras*, les *Mormons*, les *Tai-Tings*, les *esprits frappeurs*, les *tables tournantes*, les *spiritistes*, les *mediums* ; la doctrine de l'Église, les *sociétés secrètes*, *séductions des derniers temps* ; *conclusion*.

Recueil de versions latines pour le Baccalauréat scindé, dictées à la Sorbonne de 1876 à 1879 :

1^{re} partie. Textes de versions et matières de discours latin. 1 vol. in-12..... 1 fr. 50

2^e partie. Traduction des versions. Un vol. in-12. 1 fr. 50

Recueil de Sermons pour le mois de Mai, sur les prérogatives de la sainte Vierge. Ouvrage approuvé par Mgr l'archevêque de Malines. In-8..... 5 fr.

Réflexions sur les Épîtres et les Évangiles, par l'auteur des *Délices des âmes pieuses*. 3^e édition, 1 vol. in-18..... 2 fr.

Réforme (la), par J. DOELLINGER, traduite de l'allemand par le docteur E. PERROT. 3 vol. in-8..... 20 fr.

Cet ouvrage présente la Réforme sous un jour différent de celui sous lequel l'ont montrée les différents écrivains qui jusqu'ici ont entrepris l'histoire de ce grand drame religieux. Dans ce travail, les témoins, les appréciateurs, les juges cités par DOELLINGER, sont d'abord les amis et les auxiliaires mêmes des Réformateurs, les fondateurs de l'Église nouvelle, les principaux agents de la transformation religieuse opérée dans une grande moitié de l'Allemagne ; puis leurs disciples et successeurs, les professeurs de théologie des universités ré-

formées, les chapelains des cours princières, les surintendants, les pasteurs, les hommes appartenant au corps enseignant, et en général tous ceux à qui leur position et leur participation à la Réforme permirent de puiser dans leur propre expérience une connaissance exacte de la situation morale et religieuse de leur époque. Ce n'est pas seulement aux contemporains des Réformateurs, c'est aussi aux hommes des deux générations suivantes que l'auteur emprunte leurs témoignages pour retracer la période de développement, d'achèvement et de consolidation de l'œuvre protestante.

Règlement de vie pour un enfant qui a fait sa première communion et qui désire faire son salut. 3^e édition, 1 vol. in-32..... 10 c.

Règles de la vie chrétienne, d'après les Livres saints et les auteurs catholiques les plus approuvés, par l'abbé PRÉMORD, vicaire général de Strasbourg; ouvrage traduit de l'anglais sur la 2^e édition, par l'abbé BUSSON. 2 vol. in-12..... 3 fr.

Dans ses décisions comme dans ses conseils, l'auteur de cet ouvrage prend constamment pour guides les saintes Écritures, les écrivains les plus recommandables dans l'Église par leur expérience et par leurs vertus éminentes. Il s'est attaché à mettre de l'ordre et du choix dans leurs pensées, et en rapprochant les différents principes et les sages règles de conduite épars dans leurs savants ouvrages, à composer un petit traité de morale pratique à l'usage des personnes du monde.

« Cet ouvrage est excellent et mérite d'être lu et répandu, » écrivait au traducteur Mgr l'Évêque de Strasbourg.

Plusieurs prélats ont confirmé ce jugement si favorable.

Religion (la) dans le temps et dans l'éternité, ou Introduction à l'étude raisonnée du Christianisme d'après le Catéchisme de Persévérance, par Mgr GAUME, docteur en théologie, protonotaire apostolique. 1 volume in-18..... 1 fr. 30

TABLE.

Manière d'étudier la Religion. — Dieu. — Trinité. — L'Homme.

— La Religion. — Les Anges et la Chute. — La Rédemption. — Le Messie promis et figuré. — Le Messie prédit. — Le Messie préparé. — Le Messie venu. — Le Messie nouvel Adam. — Union de l'homme avec le nouvel Adam. — Ses moyens, son but, sa perpétuité. — Formation de l'Église. — Le Christianisme établi, conservé, propagé, rendu sensible. — Esprit de la Religion. — La Religion dans l'éternité.

Religion (la) en el Tiempo y en la Eternidad tomado del Catecismo de Perseverancia, por M^{or} GAUME. 1 vol. in-32..... 50 c.

Religion (la) méditée dans tout son ensemble par l'abbé ROHRBACHER, auteur de *l'Histoire universelle de l'Église catholique*. 3^e édition. Ouvrage approuvé par S. E. Mgr le cardinal DONNET, archevêque de Bordeaux. 2 vol. in-18..... 4 fr.

Réponse aux principales attaques qui ont cours contre l'Église dans le temps présent, par Mgr BOURRET, évêque de Rodez. Édition in-8..... 1 fr. Édition in-18..... 30 c.

Mgr l'Évêque de Rodez a bien voulu autoriser la publication en brochure de la belle lettre pastorale qu'il adressait aux fidèles de son diocèse sur les principales attaques dirigées contre l'Église. Le savant prélat s'est rendu compte des diverses objections qu'on a soulevées contre l'Église, dans les mauvais livres et les mauvais journaux, et spécialement de celles qu'on n'a pas craint de formuler à la tribune dans nos assemblées politiques, et il s'est appliqué à ne laisser passer aucune difficulté tant soit peu sérieuse, sans y donner une réponse péremptoire.

Cette brochure conserve donc toujours la plus grande actualité. Aujourd'hui que les révolutionnaires ne cessent de redire et d'exploiter sous toutes les formes les diverses accusations qu'ils ont imaginées, il importe de prémunir l'esprit public contre leurs funestes mensonges. Pour cela, on ne peut mieux faire que de propager la *Réponse aux principales attaques qui ont cours contre l'Église dans le temps présent*.

C'est un travail lumineux, plein de vie, où l'objection est exposée avec les termes mêmes dont se sert l'adversaire, et résolue avec une lucidité parfaite. Le style nerveux et imagé de l'auteur donne à son ouvrage un charme qui plaît vivement au lecteur, en même temps qu'il